

## Presentación

Dra. Stella María González Cicero\*

**E**n mayo de 1931, formando parte del tomo II, se publicó el cuarto número del *Boletín del Archivo General de la Nación*, en su primera época. En aquel entonces, han pasado cerca de 70 años, se presentaron los índices del Ramo de *Tierras*; se publicó la Causa de Fernando Maximiliano de Habsburgo, ubicada en el Ramo de *Historia*, así como la División Política de Nueva España que funcionó hasta la promulgación de la Real Ordenanza de Intendentes.

Una parte curiosa e interesante en el *Boletín* es la lista de los gobernantes de México durante la época colonial. El texto inicial establecía: "Como el mejor medio para descubrir la falsedad de un título, es saber si la autoridad que se supone lo expidió gobernaba realmente en la fecha de dicho título, damos a continuación la lista cronológica de las diversas autoridades que gobernaron en la Nueva España desde la rendición de Cuauhtémoc, hasta la fecha de los tratados de Córdoba..." Trabajo que hasta la fecha sigue siendo importante en los estudios de autenticidad de documentos, sobre todo cuando es la autoridad virreinal la que valida los títulos primordiales de las comunidades, razón por la cual esta lista sigue vigente.

Es menester recordar que en 1931 el historiador en jefe del Archivo General de la Nación era don Luis González Obregón, quien junto con los historiadores Nicolás Rangel, Ramón Mena y el paleógrafo Luis G. Ceballos, preparó cada uno de los textos y artículos del *Boletín*.

---

\* Directora General del Archivo General de la Nación.

Ahora, en esta nueva época, y como lo hemos prometido, presentamos también el tercer número de nuestro *Boletín*, incluyendo aquellos documentos que durante el trabajo diario de inventariado y organización de los fondos documentales hemos seleccionado para este fin: un testamento en lengua náhuatl sobre la compra-venta de tierras; un testimonio documental de venta de esclavos; documentos sobre la separación de Texas del territorio mexicano a través de la correspondencia dirigida a los cónsules mexicanos en Nueva Orleans; un informe sobre economía rural, y finalmente, el sistema de navegación área que fue presentado al emperador Maximiliano.

Así, recordando a don Luis González Obregón como director del Archivo, preparamos este número esperando sea de utilidad en el estudio de la historia de México.